

## “Polarización y transfobia”: El rol de los medios ante la desinformación y discursos de odio de los movimientos antigénero

Por: **Geo González@georginagon.10/05/2023**

El libro *Polarización y transfobia* analiza la diversas estrategias antiderechos y su alianza con los medios de comunicación para difundir discursos de odio.

**CIUDAD DE MÉXICO, México.** Cuatro personas trans mexicanas con experiencia en distintas áreas de conocimiento publicaron el libro *Polarización y transfobia: Miradas críticas sobre el avance de los movimientos antitrans y antigénero en México*. Se trata de un informe que visibiliza y analiza el movimiento antiderechos y sus alianzas con el feminismo anti trans, y cómo la propaganda, la desinformación y los discursos de odio sostenidos también por los medios de comunicación avivan los prejuicios y las violencias hacia las personas trans y no binaries.

El informe coordinado por Julianna Neuhouse, traductora, periodista e investigadora estadounidense-mexicana, incluye el trabajo de Alex Argüelles, tecnólogo; Raúl Cruz, editore y periodista; Ayla Díaz, analista; e ilustraciones de [Astra Lem](#).

[Polarización y transfobia](#) es un proyecto autogestivo, editado por el [Laboratorio de Resiliencia Digital comun.al](#), un espacio fundado por Argüelles sobre la construcción de saberes en torno a los derechos humanos y las tecnologías en América Latina.

Sin spoiler te contamos por qué este libro puede ser útil como herramienta y contranarrativa para entender el presente y el futuro del avance de los grupos antiderechos en México y cómo sortear el miedo.



## “No es necesario que ‘nos den voz’, que hablen por nosotres ni por nosotrans”

La idea de este libro tiene como antecedente una serie de charlas coordinadas por Comun.al, llamadas [“Ojo con los medios”](#). Allí personas trans, personas negras, personas que viven con VIH, trabajadoras sexuales y disidentes expertas en distintas áreas de conocimiento analizaron el papel de los medios en relación al racismo, la transfobia, la censura y libertad de expresión.

Esta serie de charlas es una herramienta y al mismo tiempo una forma de protesta luego que un canal de la televisión pública, [Capital 21, abriera su espacio a personas antiderechos](#) para difundir discursos de odio contra las personas trans.

Al inicio fueron charlas casuales entre Alex Argüelles y Julianna Neuhouser. Pero la idea de generar y construir un informe para contrarrestar esas narrativas creció hasta llegar a consolidar su trabajo en un libro.

“Este documento es una **apuesta por la información como herramienta para debilitar las estrategias del odio. Es una apuesta por el reconocimiento de las voces, el talento y el trabajo de las personas afectadas por estos grupos. No es necesario que “nos den voz”, que hablen por nosotres ni por nosotrans**”, se lee en la introducción del informe.

## Alianzas entre grupos antiderechos y el feminismo anti trans

Julianna Neuhouser realiza un análisis político sobre cómo el movimiento antiderechos de mediados de los 90 a la fecha se alía con el feminismo anti-trans, con grupos religiosos, con personas en puestos de toma de decisión y medios de comunicación para difundir sus discursos apoyados en pánicos morales y desinformación. También para agudizar los prejuicios, los estigmas y vulnerar la vida y los derechos humanos de las personas trans y no binaries.

Neuhoysen pone como ejemplo de esas prácticas las alianzas entre el movimiento antiderechos y el feminismo anti trans en Estados Unidos, y cómo construyen

narrativas y proyectos de ley que buscan vulnerar los derechos humanos de las personas LGBTIQ+, principalmente de las personas trans (menores y mayores de edad).

“No lo hacen con la fuerza. Una de las maneras es a través de los medios y con debates falsos, con pánicos morales. Pero otra manera es a través de la ciencia”, comenta Julianna. Y agrega que al presentar este tipo de iniciativas los legisladores están usando contenidos de medios y de voces “expertas” en bioética para sostener sus narrativas y defender sus acciones.

De acuerdo al [mapeo](#) elaborado por la [Unión Americana de Libertades Civiles](#) (ACLU, por sus siglas en inglés) tan solo este año se han propuesto 435 proyectos de ley anti-LGBTIQ+ en Estados Unidos. Avanzaron 341 para su discusión y al menos 21 se aprobaron como ley.

Las legislaciones anti LGBTIQ+ en Estados Unidos abarcan: la negación del derecho a la salud integral y de afirmación de género; la prohibición a personas trans en los deportes a nivel escolar y otros espacios como baños y vestidores; la censura y prohibición de contenidos educativos sobre inclusión y diversidad, incluso shows drag.

En lo que va del 2023, en México diputades del partido político de derecha [Acción Nacional \(PAN\)](#) han presentado al menos tres iniciativas en Ciudad de México, Puebla y Chihuahua que buscan vulnerar los derechos humanos de las infancias trans y criminalizar a las personas que brinden acompañamiento a sus transiciones.

Polarización y transfobia: Miradas críticas sobre el avance de los movimientos antitrans y antigénero en México

<https://t.co/pLFkWI6D1a>

— comun.al (@\_comunal) [March 24, 2023](#)

## Empresarios, políticos y líderes religiosos sitúan agendas antiderechos

Ayla Díaz, analiza de manera minuciosa cómo organizaciones internacionales, grupos fundamentalistas como [El Yunque](#) (una organización secreta de ultraderecha), líderes religiosos, políticos, académicos y empresarios se juntaron en la edición más reciente del Congreso Mundial de las Familias.

“El Congreso tuvo un enfoque de adoctrinamiento que buscó situar una agenda política unificada. Destacó principalmente el uso de lenguaje proveniente de activismos ambientalistas, de defensa de los derechos humanos y la reproducción de narrativas de movimientos progresistas. Todo desde el enfoque familiar, pro vida, antilgbt y antiderechos en general”, detalla Ayla en su texto.

Díaz aporta datos y nombres en una crónica de lo que fue este evento que puede servir para tomar en cuenta quién se alía con quién y cuáles son sus agendas en distintas áreas con especial énfasis en “posicionar narrativas en torno a la ‘ideología de género’ y la ‘batalla cultural’”.



## Patrones transodiantes y clickbait en medios

Le periodista Raúl Cruz construyó un análisis de medios de comunicación de Estados Unidos, Reino Unido, España, Irlanda y México. En su investigación destaca la existencia de patrones en las formas en que se cubren las historias de personas trans y no binaries. Y cómo éstas se replican de un país a otro.

Cruz detalla cómo esos contenidos y campañas de desinformación y *clickbait* han tenido consecuencias directas en las vidas y los derechos de las personas trans.

“La falta de rigor periodístico en la cobertura de temas que atraviesan identidades de personas trans/no binaries es una asignatura no sólo pendiente, sino preocupante de los medios mexicanos: la importación de notas transfóbicas o con agendas claramente antiderechos y el subsecuente tratamiento como ‘notas virales’ no hace más que despolitizar y ridiculizar la lucha de personas trans/no binaries por el respeto a su identidad y a existir visiblemente en el mundo sin ser objeto de odio”, denuncia Cruz.

## “La otra cara del miedo es la esperanza”

Al final del libro, Alex Argüelles, desde su expertise como tecnólogo, hace un recorrido de cómo los movimientos sociales en el país han hecho uso del espacio digital pero también el uso de las calles. Como los encuentros entre el movimiento de estudiantes #YoSoy132, el movimiento de personas desaparecidas, e incluso los feminismos con los activismos trans.

Así como el espacio digital se vuelve un lugar de protesta y coincidencias, Argüelles explica que “gradualmente se fueron convirtiendo en instrumentos útiles para vigilar, perseguir y estigmatizar. Las plataformas sociodigitales privativas se han convertido en espacios de intercambio, representación y disputa política”.

Al final de la presentación del libro, Alex apuntó: “la otra cara del miedo es la esperanza”.

“Hemos sido víctimas de la violencia política que han ejercido diferentes Estados. De la violencia de género que ejerce tanto el Estado como la sociedad. Y hemos sido víctimas de quienes tienen el control de narrar la historia que no hemos sido nosotres. Este libro es una forma en la que tomamos los medios para narrar nuestras historias y ahí también hay esperanza. Y así también le hacemos frente al miedo, y así también transformamos la crueldad en la que vivimos, en esperanza”, concluyó.

\*\*\*

*Polarización y transfobia: Miradas críticas sobre el avance de los movimientos antitrans y antigénero en México* está disponible en línea de manera [gratuita](#) y lo encuentran en formato físico en la librería [Utópicas](#) en la Ciudad de México.

[LEER EL ARTÍCULO ORIGINAL PULSANDO AQUÍ](#)

Fotografía: Agencia presentes

**Fecha de creación**

2023/05/10